

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 58 (1971)
Heft: 10: Christliche Schule und Erziehung in der pluralistischen Gesellschaft

Vorwort: Vorwort
Autor: Venetz, Hans

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Christliche Schule und Erziehung in der pluralistischen Gesellschaft

Vorwort

Die Diskussion um die christliche Erziehung und Schule wird heute sachlicher, aber auch weniger intensiv geführt als noch vor einigen Jahren. Zwei Ursachen haben vor allem zu dieser relativen «Ruhe» geführt. Einerseits stellten die jüngsten bildungspolitischen Entscheide und Entwicklungen (z. B. die Einführung der «christlichen Gemeinschaftsschule», die fortwährende Säkularisierung christlich geprägter Schulen) die Befürworter der konfessionellen Schule vor vollendete Tatsachen. Dadurch erübrigt sich heute zum großen Teil eine weiterführende Diskussion. Andrereits entwickelt sich die Pädagogik immer mehr zu einer empirischen Wissenschaft, die notgedrungen die weltanschaulichen Probleme entweder bewußt ausklammert oder sich nur für deren empirischen Aspekt interessiert. Trotz dieser Akzentverschiebung innerhalb der Erziehungswissenschaft und trotz der gegenwärtigen schulpolitischen Situation bleiben einige Fragen offen, über die der Lehrer Bescheid wissen möchte. Beispielsweise könnte sich der christliche Lehrer fragen, ob der konfessionellen Schule, selbst in der Form einer Privat- oder Modellschule, die Existenzberechtigung abgesprochen werden muß, ob eine christliche Erziehung auch innerhalb der neutralen und öffentlichen Schule möglich ist und wie eine solche christliche Erziehung in Zukunft aussehen müßte. Mit diesen Problemen befassen sich die nachfolgenden Aufsätze. Der Leser

wird bald feststellen, daß die Autoren (Erziehungswissenschaftler, Theologen, Schulleiter, Kätecheten) zu unterschiedlichen und zum Teil sich widersprechenden Ergebnissen gelangen. Diese Sondernummer will aber auch nicht eine einheitliche Stellungnahme vermitteln, sondern verschiedene Ansätze und Positionen vorlegen. Dadurch soll das Problembeußtsein geschafft und dem Leser die Möglichkeit geboten werden, sich ein eigenes Urteil zu bilden.*

Absichtlich stellen wir an den Anfang unserer Artikelserie zwei provokatorische Beiträge, die nicht unbedingt in allen Teilen den Auffassungen der Schriftleitung entsprechen.

Hans Venetz

* Wir machen unsere Leser auf vier neuere Publikationen aufmerksam, die dasselbe Thema zum Gegenstand haben: Christliche Erziehung in der pluralen Gesellschaft, Studien- und Forschungsberichte aus dem Pädagogischen Institut der Universität Freiburg, Schweiz. Herausgegeben von Prof. Dr. L. Räber. Band 8. Verlag Julius Beltz, Weinheim, Berlin, Basel 1970. 101 Seiten, broschiert.

Alfons Reck, Alois Gugler, Alfons Furrer: Erziehung im Lichte des Konzils. Montanus-Verlag, Baar-Zug, 1966, 78 Seiten, broschiert.

Rudolf Schmitt: Religiöse Erziehung — ohne Erfolg? Band 7 der Reihe «Studien zur Erziehungswissenschaft». Verlag Julius Beltz, Weinheim 1970. Hans Venetz: Der Begriff der christlichen Erziehung. Kath. Arbeitsstelle für Bildungsfragen, Luzern 1969, broschiert.